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عنوان الوحدة: أحكام الميم الساكنة 
المستوى التعليمي للمتعلمين : السنوات الثانية جميع الشعب
الكفاءة المستهدفة: معرفة أحكام الميم الساكنة والقدرة على النطق بها 
علاقة الوحدة بما سبقها من وحدات: أحكام النون الساكنة و التنوين 

مفردات الوحدة:

     تعريف الميم الساكنة               

     أحكام الميم الساكنة: الإخفاء الشفوي ـ الإدغام الشفوي ـ الإظهار الشفوي 
     حكم الميم و النون المشددتين                                          متطلبات الوحدة: الكتاب المدرسي ــ أقراص مضغوطة 
زمن إنجاز الوحدة: ساعة واحدة 
	الوضعية التعلمية
	التنظيم
	نشاط الأستاذ
	النشاطات المقترحة للتلاميذ
	التقويم

	وضعية الإنطلاق
	عمل فردي

 ثلاث دقائق
	عرض مقرئ على جهاز الدتاشو   وهو يقرأ في آية فيها الميم الساكنة و نون ساكنة : ما الفرق بين هذين العبارتين ؟
ـ ما معنى الميم الساكنة ؟
ـ عرض آية أخري فيها الميم      و النون المشددتين .
ـ ماذا تلاحظ في هذه القراءة ؟
	ـ واحدة فيها نون ساكنة و أخرى فيها ميم ساكنة .

ـ هي الميم التي لا حركة لها.
ـ ألاحظ أنه يمد الميم و النون المشددتين.
	تقويم تشخيصي

	
	عمل فردي

 10 دقائق
	ـ هل للميم الساكنة أحكام مثل النون الساكنة ؟
ـ ما هي هذه الأحكام ؟

	ـ نعم لها أحكاما خاصة بها .
ـ هي الإخفاء الشفوي و الإدغام الشفوي و الإظهار الشفوي 
	تقويم تكويني

	وضعية بناء المكتسبات
	
	صياغة الإشكال من الإجابات 

لاحظنا أن المقرئ يقرأ الميم الساكنة بأحكام مختلفة و هي التي ذكرتموها و كذلك يمد الميم و النون المشددتين 
فلتوضيح كل هذا نقسم العمل إلى أربع ورشات .
	
	

	
	عمل جماعي تشكيل
      أربع ورشات 
	الورشة الأولى: الإخفاء الشفوي 
· الحرف 

· القاعدة 

· الأمثلة 
	الإخفاء الشفوي:
الحرف : الباء 

القاعدة : إذا وقعت بعد الميم الساكنة باء تخفي الميم الساكنة و تصحبها غنة بمقدار حركتين و يسمى شفويا لخروج الميم      والباء من الشفتين 

أمثلة: ﴿ترميهم بحجارة ﴾ ﴿ إن ربهم بهم﴾
	

	
	
	الورشة الثانية: الإدغام الشفوي 
· الحرف 

· القاعدة 

· الأمثلة
	الإدغام الشفوي:
الحرف: الميم 

القاعدة: إذا وقعت ميم بعد الميم الساكنة وجب إدغام الميم الساكنة في الميم التي تليها حيث تصيران ميما واحدة مشددة . 

أمثلة : ﴿بإذن ربهم من كل أمر ﴾
﴿ألا يظن أولئة أنهم مبعوثون ﴾
	

	
	
	الورشة الثالثة: الإظهار الشفوي 
الحرف 

القاعدة 

الأمثلة
	الإظهار الشفوي :
حروفه : و حروفه كل حروف الهجاء ماعدا الميم و الباء .

القاعدة : إذا وقع بعد الميم الساكنة أي حرف من حروف الهجاء ما عدا الميم     والباء وجب إظهار الميم الساكنة 

أمثلة:﴿ أيكم أحسن عملا﴾ ﴿ و بنينا فوقكم سبعا ﴾


	

	
	
	الورشة الرابعة حكم الميم والنون المشددتين 
· الحرف 

· القاعدة 

· الأمثلة
	حكم الميم و النون المشددتين:
يجب تشديد و عن الميم و النون المشددتين بمقدار حركتين 

أمثلة :إنّ ـ عمّ ـ الجنّة ـ ثمّ ـ النّاس .


	

	الوضعية الختامية
	
	تدوين الأثر الكتابي لمحاور النقاش في عمل الورشات .

( ما معنى الميم الساكنة ؟

( اذكر أحكام الميم الساكنة .

(ما هو حرف إخفاء الميم الساكنة ؟
(كيف يكون إخفاء الميم الساكنة ؟

( ما هي القاعدة في إدغام الميم الساكنة ؟

( ماهي حروف إظهار الميم الساكنة ؟

( هات مثال عن كل حكم من أحكام الميم الساكنة 

( ما هو حكم النون والميم المشددتين؟

و مامقدار مدهما ؟ وضح بأمثلة .
	
	



                           استخرج من القرآن الكريم مثالا عن كل حكم من أحكام الميم الساكنة.
وضعية تعلمية تعليمية
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